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Con motivo del 54 aniversario de la Unidad Académica de 
Economía, el día 20 de marzo se llevó a cabo el panel “Ex-
periencias de Movilidad Académica”. La directora de la Uni-

dad, Imelda Ortiz Medina, resaltó la importancia de practicar la 
movilidad con otras universidades tanto nacionales como extran-
jeras. Recordó que en 1964, año en que inició la escuela de Econo-
mía, los alumnos tomaban clases en las instalaciones de la escuela 
de Derecho, “hoy, a 54 años de distancia contamos con un espacio 
digno”, aseguró. 

El panel estuvo integrado por estudiantes de los semestres avan-
zados -quienes han acudido a diferentes instituciones como la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes, Universidad Nacional 
de la Plata en Argentina, y la Universidad de Castilla-La Mancha 
en España-, además de estudiantes pertenecientes a la Universi-

Inician actividades por aniversario en 
Economía con el panel 

“Experiencias de Movilidad Académica”

dad La Gran Colombia, quienes como parte de este programa de 
movilidad, están cursando un semestre en la UAZ.  

Uno de los aspectos que los estudiantes colombianos reconocie-
ron de la UAZ es el apoyo que se les da a los alumnos de escasos 
recursos como becas de hospedaje y alimentación, algo que allá 
no tienen, comentaron que en su país la educación en su mayoría 
es privada por lo que muchos estudian y trabajan al mismo tiempo. 
También hablaron sobre las dificultades que se les presentaron al 
llegar a este país como el choque cultural en cuanto a costumbres 
y comida. Además expresaron que están satisfechos de su estan-
cia: han aprendido otra forma de enseñanza de la economía. 
   
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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La Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad 
Académica de Artes, el Teatro Calderón, la Licenciatura en 
Artes, la Academia de Artes Escénicas y la Comunidad Tea-

tral de Zacatecas, inauguraron el 21 de marzo la “Jornada por el 
Día Mundial del Teatro”  con el propósito de incentivar la cultura e 
impulsar el talento local en nuestra entidad.

   El coordinador del Área de Arte y Cultura, Cuitláhuac García Me-
dina en representación del rector, expresó que es un orgullo para 
la Universidad que se haga este tipo de labores, pues fomentan y 
enriquecen la actividad artística, cultural y académica. Asimismo 
expresó su  reconocimiento por estos eventos que permiten que la 
sociedad zacatecana conozca los trabajos que hace la Universidad 
Autónoma de Zacatecas. Por su parte el director de la Unidad Aca-

Celebra la UAZ el 
Día Mundial del Teatro

démica de Artes, Raúl Vanegas, invitó a los estudiantes a poner en 
alto el nombre de la Universidad disfrutando lo que hacen, al mis-
mo tiempo que les deseó el mejor de los éxitos en esta segunda 
edición de dicha jornada.
 
   Cabe destacar que para culminar con la Jornada se llevó a cabo la 
Conferencia Magistral “Poesía y Teatro” impartida por el docente 
universitario Javier Acosta Escareño. Además del coordinador del 
Área de Arte y Cultura y el director de la Unidad Académica de 
Artes, estuvieron presentes el responsable de la Licenciatura en 
Artes, Antonio Rocamontes y la alumna María del Pilar Martínez 
Guevara.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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Más de dieciocho obras  forman parte de esta galería. Las técni-
cas que se utilizaron fueron óleo sobre tela y hoja de oro falsa.

La Unidad Académica de Estudios de las Humanidades inau-
guró  la exposición temporal “El objeto del deseo. Masculini-
dad e inclusión”, con el propósito de dar a conocer los nuevos 

espacios académicos de las instalaciones de dicha Unidad.

El rector, Antonio Guzmán Fernández dijo en su mensaje que una 
de las cosas más importantes para la Universidad es generar me-
jores condiciones a la planta docente y estudiantil con el fin de im-
pulsar e incentivar el desempeño académico. A su vez, el director 
del Instituto Zacatecano de Cultura, Alfonso Vázquez Sosa asegu-
ró que en dichos espacios se verá reflejado el resultado del trabajo 
de diferentes creadores y artistas, convirtiendo a la infraestruc-
tura “en un sitio visualmente agradable”. Por su parte Alejandro 
Aguilera Galaviz secretario académico, manifestó que la cultura es 
una parte esencial en nuestras vidas y que  la Unidad Académica 
no puede prescindir de la expresión artística.

El artista plástico Emerick Rodríguez Rentería,  como expositor, 
comentó que su principal fuente de inspiración fue la masculinidad 
de personas que han sido parte importante de su vida. Dijo que su 
estilo puede ubicarse dentro de un postimpresionismo figurativo 
ya que en su obra se encuentran expresiones airosas de cuerpos 
desnudos y esbeltos, que insinúan, con sus efectos cromáticos, un 
erotismo masculino abierto a la capacidad expresiva que extien-
de el poder del arte. Agregó que jugó con un realismo un tanto 
descriptivo y el color dignificado expresa sentimientos. También 
figuran eventualmente aves simbolizando la libertad a partir del 
vuelo y la reconciliación consigo mismo.

   “Soy orgullosamente universitario y mi deseo es representar a la 
Universidad y a Zacatecas a nivel mundial como un creador que lle-
va aproximadamente dieciocho años trabajando sin parar” aseguró.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

La UAZ inaugura galería para 
incentivar el arte y la cultura
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Con la finalidad de impulsar la competitividad empresarial en 
Zacatecas, para un mejor servicio y accesibilidad, egresados 
de la Unidad Académica de Contaduría y Administración, y 

del programa de Ingeniería en Software de la UAZ presentaron el 
pasado 22 de marzo la aplicación “Zacatecas UP”.

Se trata de una programa que permite a los usuarios agendar even-
tos y localizar los mejores centros recreativos y culturales de nues-
tro estado con su tecnología de posicionamiento satelital (GPS); 
además pone al alcance del público servicios, establecimientos y 
promociones vigentes. Asimismo permite que el servicio sea cali-
ficado tomando en cuenta la opinión del consumidor, ayudando a 
recomendar los lugares preferidos por la comunidad zacatecana, 
esto, con el fin de aumentar el consumo local. Por otra parte, hay 
tres objetivos que esta aplicación móvil trata de lograr: ayudar a 
la competitividad comercial enfocándose en los pueblos mágicos 
del estado; atender y atraer más turismo nacional e internacional 
y disminuir la tasa de desempleo.

Lanzan universitarios la aplicación 

“Zacatecas UP”

En su intervención, la directora de la Unidad Académica de Con-
taduría y Administración, María Teresa Villegas, aseguró que el 
proyecto es fruto de las bases universitarias que en su formación 
adquirieron los integrantes del equipo. Éste es conformado por 
Jorge Daniel Isaís, director administrativo; Eder Hernández Díaz, 
director de desarrollo de Software; Porfirio Ángel Díaz, encarga-
do de imagen pública; Damaris Ruiz, del programa de vinculación 
social turística y Monserrat Rivera, egresados de la UAZ; además, 
el director de Mercadotecnia, David Belmontes y el desarrollador 
Web, Ramsés Espinoza, así como el director de planeación y logís-
tica, Jesús Luna, egresados de otras universidades. 

Para mayor información se puede visitar por medio de Facebook, 
el contacto Zacatecas UP.
 
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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Estudiantes de la Unidad Académica de Ingeniería Electró-
nica Industrial de la UAZ, obtuvieron en Monterrey, Nue-
vo León, el tercer lugar en el Décimo Torneo Mexicano 

de Robótica en la categoría de vehículos autónomos. Los es-
tudiantes  -actualmente becarios de estancia profesional-, que 
forman parte del equipo de vehículos autónomos del Centro 
de Investigación e Innovación Automotriz, superaron a equi-
pos del Tec de Monterrey, del ITAM e incluso del Cicese y sólo 
fueron superados por el equipo de la  UNAM y del Cinvestav, 

quienes integraron sus grupos con estudiantes de maestría y 
doctorado.
 
    Por otro lado estudiantes de Ingeniería Civil de la UAZ parti-
ciparon en la primera competencia Internacional llamada “FRC 
Bowling Ball Competition”, llevada a cabo en Salt Lake City, 
Utah USA. En dicha competencia intervienen alrededor de 50 
Universidades de diferentes países del mundo.

Estudiantes de Ingeniería Eléctrica 
obtienen tercer lugar en Robótica
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Richard Stallman es considerado uno de los diez hackers 
más importantes de la historia.

La Universidad Autónoma de Zacatecas con apoyo de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Copar-
mex) inauguró la mañana del 10 de abril del año en curso, 

uno de los eventos más importantes de software libre de Méxi-
co, el Congreso Internacional de Software Libre Floss en su ver-
sión 3.0,  en el auditorio de la Unidad Académica de Estudios 
del Desarrollo de la Universidad. 

Dentro de las actividades de dicho Congreso, la Máxima Casa 
de Estudios recibió al presidente de la Free Software Founda-
tion (USA), Richard Stallman, quien impartió la conferencia 
magistral “El Software libre y tu libertad”. Stallman explicó que 
el Software Libre es un programa que respeta la libertad de sus 
usuarios para ejecutar, copiar, distribuir, estudiar y modificar 
dicho software, es decir, un programa que no cumple con estos 
criterios, entonces es un programa privativo, aseguró. 

Afirmó que existen muchas aplicaciones y programas privati-
vos dedicados al espionaje total del usuario, entre ellas Uber, 
Netflix y Amazon. Aseguró que además de las Apps existe 
malware que puede alojarse en nuestros teléfonos sin que nos 
percatemos y aunque el teléfono celular se encuentre apaga-
do seguirá espiando al usuario. Por último, Richard invitó a los 
asistentes a tener el control de su propia vida y en este sentido, 
manifestó que “es de sabios tomar precauciones y cesar de los 
programas privativos”.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

La UAZ recibe al fundador del 
Software Libre



Página 8

Los fundamentos matemáticos relacionados con las Cien-
cias de la Computación fueron  algunos de los tópicos 
analizados.

Sarahí Macías Romero y Daniel Cocolán Montalvo, estudian-
tes del Programa de Ingeniería en Computación del Campus 
Jalpa UAZ, realizaron una estancia académica en el Centro de 
Investigación en Matemáticas, A.C. (CIMAT) de la ciudad de 
Guanajuato durante la semana de Pascua, es decir del 2 al 6 
abril de 2018. 

   Fueron elegidos para formar parte de un equipo de treinta 
estudiantes provenientes de Monterrey, Sonora, Aguasca-
lientes, Guanajuato, San Luis Potosí, Ciudad de México, Pue-
bla, Veracruz, Campeche y Jalpa, Zacatecas para participar 
en el Taller de Problemas de Matemáticas Computacionales, 
cuyo objetivo general es detectar a jóvenes talentosos en la 
etapa final  de licenciatura o ingeniería para que continúen 

Estudiantes del Campus Jalpa realizan 
estancia en CIMAT de Guanajuato

estudios de posgrado en Ciencias de la Computación. Du-
rante dicha semana se realizaron actividades como cursos y 
pláticas de matemáticas, algoritmia, investigación, robótica 
y programación.

   Es importante señalar que este evento permite aproximarse 
a la forma de trabajo y al ambiente en que se desenvuelven 
los estudiantes de un posgrado de alto rendimiento. Además 
ayuda a los jóvenes a enfrentarse a problemas matemáti-
co-computacionales de amplitud en los que las soluciones 
pasan por una modelación matemática rigurosa y un análisis 
preciso.
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Con el objeto de vigilar la correcta aplicación del Proceso de 
Admisión 2018, la Coordinación del Área de Ciencias de la 
Salud UAZ y el Departamento Escolar Central emitieron la 

convocatoria correspondiente, dentro de la cual se especifica el 
apartado de Casos Especiales para toda solicitud que no reúne los 
requisitos avalados en la convocatoria.
 
   Estuvieron presentes padres de familia y aspirantes, a quienes se 
informó sobre este apartado, resultando como casos especiales, 
primero, aquellos aspirantes que sean nacidos en el estado de Za-
catecas, o bien, hijos de padres igualmente zacatecanos. El segun-
do criterio fue que los aspirantes demostraran verídicamente su 
residencia en el estado durante mínimo 6 meses y finalmente aque-
llos cuya residencia sea en municipios vecinos al estado de Zaca-
tecas con una distancia menor a la de la Universidad de su región. 

   Para dar cumplimiento a lo anterior, el día 10 de abril del año en 
curso, se reunieron en el Audiovisual del Edificio 1 Campus UAZ 
SXXI la Comisión Única de Ingreso al Área de Ciencias de la Salud 
integrada por:

Dr. Francisco Luna Pacheco
Coordinador del Consejo Académico del Área de Ciencias de la Salud

Emiten criterios de admisión a Medicina 
Humana para casos especiales

Dra. Samanta Deciré Bernal Ayala
Coordinadora del Departamento de Servicios Escolares UAZ

M. en C. Juan Armando Flores de la Torre
Secretario Académico de la Coordinación del Área de Ciencias de la Salud

Dra. Perla María Trejo Ortiz
Directora de la Unidad Académica de Enfermería

M. en N. Verónica Bañuelos Melero
Coordinadora Académica del Programa Académico de Lic. en Nutrición

Dr. William Humberto Ortiz Briseño 
Responsable del Programa Académico de Medicina Humana

Q.F.B. María Magdalena Parga Castro
Responsable del Programa de la Lic. Q.F.B.

Ing. Gabriel Gerardo Trejo Palacios
Control Escolar Central

Lic. Sandra Lucia Romero
Depto. Escolar del Área de Ciencias de la Salud
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El especialista Gerardo Ojeda dicta conferencia en el 30 
aniversario de la licenciatura en Historia

Como parte de los festejos correspondientes al 30 aniver-
sario de la fundación de la Licenciatura en Historia, el día 
11 de abril tuvo lugar la conferencia magistral “Imágenes 

audiovisuales, estética e interactividad”, a cargo de Gerardo 
Ojeda Castañeda. El evento contó con la presencia de autori-
dades de la Licenciatura en Historia así como docentes y alum-
nos. 

Cualquier imagen es significativa porque hay un contexto his-
tórico y existen muchos elementos a analizar, argumentó el 
especialista. Cuestionó a los presentes sobre si toda imagen 
representa una realidad histórica de lo que se está viviendo, 
“las imágenes no pueden ser cien por ciento objetivas histó-
ricamente porque son una representación de la realidad” por 
ello señaló que cuando se trabaje con imágenes fotográficas 
y sonoras, se incluyan etiquetas y metadatos no de la imagen, 
sino del contexto. Además propuso para la Licenciatura en His-
toria la asignatura sobre la explotación y catalogación de archi-
vos fotográficos, por la importancia de las imágenes. 

 Dijo que hace 20 años la UNESCO declaró que toda imagen 
fotográfica, sonora y audiovisual, es equivalente a patrimonio 
inmaterial o material, porque corresponde a  un registro de la 
humanidad. El conferencista lamentó que muchos de los ar-
chivos sonoros o fotográficos sean desechados o borrados sin 
dejar vestigio, pues dijo, es importante que estén a disposición 
de la población.  Aseguró que “las imágenes son una materia 
prima tan fundamental como los papiros, y tienen valor como 
cualquier documento histórico, […] es importante para los his-
toriadores empezar a conceptualizar el discurso comunicativo 
desde los elementos de la trasmedia,  las imágenes nos permi-
ten construir historias”, concluyó.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Conferencia magistral “Imágenes 
audiovisuales, estética e interactividad”
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Con el propósito de que los docentes y estudiantes inter-
cambien conocimientos con artistas invitados del Con-
servatorio Estatal de Moscú en Rusia, integrantes del 

cuerpo académico 219 “Música e interdisciplina” de la Unidad 
Académica de Artes (UAA) organizaron un curso y clases ma-
gistrales de música barroca dirigidos a toda la comunidad de 
Unidad sin importar qué instrumento practican, 

El curso de clavecín e interpretación de música barroca fue im-
partido por la artista clavecinista Tatiana Zenaishvili, a su vez 
las clases magistrales de piano y música de cámara las brindó 
el pianista Amirán Zenaishvili apoyado por la violinista María 
Vdovina, en el auditorio de la Unidad. Algunas de las piezas 
interpretadas por Tatiana Zenaishvili en el curso de clavecín 
fueron “La Superbe ou la Forqueray” del clavecinista francés, 
François Couperin, las composiciones “Forqueray”, “La Bell-
mont” y “La Leclair” del intérprete francés de viola, Antoine 
Forqueray, mostrando las escuelas francesas e italianas de este 
género. 

También se presentaron melodías en piano de los composito-
res europeos Ferruccio Busoni, Franz Liszt, Dmitri Shostakó-
vich, Serguéi Rajmáninov y Arcangelo Corelli Amirán Zenai-
shvili desarrolló “Chaconne in D Minor BWV 1004”, “Au lac de 
Wallenstadt”, “Scherzo á la Russe” entre otras piezas.  Dentro 
de estas  actividades, el cuerpo académico realizó el concurso 
“Jóvenes intérpretes 2018” de viola y violín en el que el estu-
diantado interpretó música rusa y soviética. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
 

Músicos rusos imparten curso 
a estudiantes de Artes 
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Durante la Primera Jornada del Foro “Voces Universita-
rias” que se llevó a cabo el 11 de abril del presente año 
en el foyer del teatro Fernando Calderón, se presenta-

ron ponencias sobre problemas que aquejan a los estudiantes 
de todos los niveles, específicamente en temas como “Equidad 
y acoso”, “Crisis económica” y “Seguridad pública y seguridad 
cibernética”. El primer foro fue organizado por el grupo inde-
pendiente denominado “Fuerza Universitaria Autónoma”, diri-
gido por Héctor Salazar Miranda 

Salazar Miranda destacó que el motivo del foro es llevar al 
debate las opiniones de los estudiantes, no sólo de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas sino de las diferentes escue-
las de la entidad, por lo que lanzaron una convocatoria en la 
que la Benemérita Escuela Normal “Manuel Ávila Camacho” 
(BENMAC), respondió con diversas ponencias. Dijo que el ob-
jetivo es ejercer la libertad de expresión de una manera coor-
dinada y seria, con propuestas y opiniones sobre las diversas 
problemáticas que enfrentan los estudiantes, no sólo en las 
aulas sino en su entorno social, además de crear propuestas 
concretas que sirvan a las autoridades para mejorar los dife-
rentes campos. 

Debaten universitarios y normalistas 
sobre temática social y de seguridad

Las estudiantes Lizeth Mora Llamas y Alondra Silva Cabello, 
ambas de la BENMAC, expresaron su descontento ante al aco-
so que sufren los alumnos, así como lo difícil que es para los 
egresados obtener un trabajo digno y bien remunerado; ade-
más mostraron su disgusto por la reforma educativa iniciada 
por el gobierno federal, en la que “los profesores son meros 
números” y en realidad es “una reforma laboral, más que edu-
cativa”, agregaron.

Lizbeth Soto Casillas, también de la BENMAC, disertó sobre 
el tema de seguridad, propuso que el cambio a las políticas 
públicas para combatir al crimen organizado sea de preven-
ción y concientización, y que se asuman en las universidades, 
protocolos de seguridad que den una sensación de verdadera 
confianza a los estudiantes, “ante la estrategia fallida del go-
bierno federal, contra la delincuencia organizada, se tiene que 
cambiar el rumbo con medidas que puedan ser asequibles a la 
sociedad y con ello terminar con la corrupción que ha permitido 
la desaparición por muerte o de manera forzada de más de 124 
ciudadanos en lo que va del año”, agregó. 
 
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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A través del Programa Transversal de Creación y Difusión 
Artística y en coordinación de la docente de danza clá-
sica, Luz Belén Domínguez, la UAZ hizo presencia en 

las Olimpiadas Especiales llevadas a cabo en Puebla del 28 de 
marzo al 1 de abril, donde las deportistas Fátima Karina Núñez 
y Ana Victoria García ganaron primer y segundo lugar respecti-
vamente en la categoría de gimnasia rítmica.

Las zacatecanas Fátima Karina de 30 años de edad y Ana Vic-
toria de 27 han tenido la oportunidad de participar en diversas 
olimpiadas alrededor del mundo donde han logrado conquistar 
diversas medallas. Se han presentado en el evento nacional de 
Pachuca y de León, en los  Juegos Olímpicos en Shanghái, en 
los Juegos Mundiales de Atenas, en Los Ángeles California, Du-
blín, entre otros.

Luz Belén Domínguez manifestó que desde enero del presen-
te año trabajaron duro para preparar las rutinas. Aseguró que 
esta labor ha sido un aprendizaje diferente porque su espe-
cialidad es el ballet, sin embargo, asumió el reto y se dedicó a 
incrementar su conocimiento sobre la técnica de la gimnasia 
rítmica. Afirmó que “es un orgullo y una satisfacción ser entre-
nadora de chicas tan talentosas de las cuales aprendo todo el 
tiempo, disfruto ver cómo en vez de competir entre ellas, se 
apoyan”.

La deportista Fátima Karina se mostró agradecida con su fa-
milia y con su maestra por apoyarla en todo momento con lo 
que le apasiona  y expresó: “no importa si no gano, quiero ser 
valiente, intentarlo, quiero participar y seguir luchando a hacer 
las competencias lo mejor que pueda”. Cabe destacar que esta 
Olimpiada fue clasificatoria para el mundial en Abu Dabi, en los 
Emiratos Árabes Unidos el próximo año, el cual se realiza por 
sorteo, se está en la espera de que Zacatecas tenga suerte y 
sea seleccionado para que de esta manera Fátima Karina y Ana 
Victoria puedan representar al estado.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Gimnastas UAZ ganan primer y segundo 
lugar en Olimpiadas Especiales

En esta ocasión Fátima Núñez obtuvo 
4 medallas de oro y 1 de bronce, 

Ana Victoria García ganó 4  medallas de 
plata y 1 de bronce.
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El pasado 06 de abril  el Centro de Investigación, Innova-
ción y Desarrollo en Telecomunicaciones (CIIDTE)  de la 
Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica hizo el lanza-

miento de tres nanosatélites a la estratosfera: “Zacatecas I”, 
“Zacatecas II” y “Zacatecas III”.

Así lo informó el coordinador Jorge Flores Troncoso, e indicó 
que para el lanzamiento se contó con el apoyo del Laborato-
rio de Instrumentación Espacial del Instituto de Ciencias Nu-
cleares de la UNAM, que cuenta con mucha experiencia en el 
lanzamiento de este tipo de plataformas. Indicó que el motivo 
del lanzamiento a la estratósfera y no a una altura espacial de 
órbita terrestre baja, es debido a que en ambas las condiciones 
son muy similares, por lo que se pueden probar los sistemas de 
tal manera que si funcionan en la estratósfera, se tiene la certe-
za de que cuando sean lanzados a una órbita terrestre baja (que 
es aproximadamente a 500 kilómetros) esos sistemas también 
funcionen. Entre los logros que se han podido cuantificar en 
este proyecto destacó que  tuvo éxito la hipótesis que se tenía 
de que los sistemas funcionarían; otro es que los alumnos e in-
vestigadores que estuvieron inmersos en este proyecto están 
altamente especializados en la rama de la tecnología especial, 
lo cual satisface planamente. “Esto posiciona a Zacatecas a ni-
vel nacional e internacional como un estado en el cual estamos 
a la par en el desarrollo de tecnología espacial”, puntualizó.

Respecto del costo y el tiempo que se invirtieron en la cons-
trucción de los nanosatélites, Flores Troncoso externó que 
“Zacatecas 1” es un nanosatélite tipo tubo y se comenzó a rea-
lizar a finales de 2014 y se terminó en principios de 2015; tuvo 
una inversión aproximada de medio millón de pesos, detalló 
el científico. El “Zacatecas II” es un nanosatélite tipo cubo de 
10 centímetros por lado, y se comenzó a construir a principios 
del 2015 y se terminó en el 2016, esto debido a que el financia-
miento era muy lento y tuvo una inversión de 300 mil pesos, 
éste, además de medir telemetría llevaba una tarjeta de com-
putadora que fue diseñada por docentes y alumnos del CIIDTE, 
la cual trabajo bien en toda la travesía. 

El “Zacatecas III” fue construido en el último tercio del 2017 y se 
terminó este año, el costo también fue de 300 mil pesos. Este 
además de la cámara llevaba un radio con tecnología LoRa para 
saber cómo funcionaba en el espacio. Su misión era grabar en 
tiempo real y transmitir desde el momento del despegue y 
toda la trayectoria, advirtió que la cámara sufrió congelación 
y de las dos horas que duró en el aire hasta el momento se han 
podido rescatar 29 minutos de video pues descendió en San 
Luis Potosí, a casi 90 kilómetros de la ciudad de Zacatecas.

   

Son lanzados con éxito a la 
estratósfera tres nanosatélites 

   Actualmente, informó el coordinador del CIIDTE, se está en 
la fase de recopilación e integración de la información para 
sacar conclusiones, además los resultados apoyarán para una 
siguiente misión que será más compleja: hacer cruzamiento de 
las imágenes que se reciban y tratar de detectar ríos, inunda-
ciones, incendios, etc. Jorge Flores Troncoso agradeció el apo-
yo del Consejo Zacatecano de Ciencia y Tecnología (COZCyT) 
y la Rectoría de la UAZ para desarrollar estos proyectos y se-
guirán trabajando en beneficio de la tecnología en el estado y 
en el país.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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El docente de la Máxima Casa de Estudios, Julián Hugo 
Guajardo Esparza impartió curso-taller Adobe Photos-
hop Intermedio, solicitado por el Instituto de Selección y 

Capacitación del Estado de Zacatecas (Inselcap) y organizado 
por el área de educación continua de la Coordinación de Vin-
culación de la Universidad Autónoma de Zacatecas. En este 
contexto Julián Guajardo señaló que el curso se dirigió a 25 ser-
vidores públicos, y su duración global fue de 12 horas y su obje-
tivo es ofrecer las herramientas indispensables para mejorar su 
desempeño a un nivel profesional pues el participante realizará 
tareas de cualquier área que se le plantee en Photoshop.

Los temas que se desarrollaron en el taller son:

I. Conocer el área de trabajo.
II. Cómo corregir fotografías.
III. Trabajar con selecciones.
IV. Trabajar con capas.
V. Retoque digital de imágenes.
VI. Trabajar con máscaras y canales.
VII. Diseño tipográfico.
VIII. Técnicas de dibujo vectorial.

Durante la apertura del curso se contó con la presencia del 
director general del Inselcap, Simitrio Quezada Martínez; el 
director de profesionalización de dicho instituto, Tomás Mo-
rales López y la responsable del Programa de Capacitación 
de la Coordinación de Vinculación de la UAZ, Araceli Graciano 
Gaytán.

UAZ aplica curso de 
Adobe Photoshop Intermedio

El curso está dirigido principalmente a funcionarios del gobierno con el objetivo 
de mejorar su desempeño profesional.



Página 16

Estudiantes de preparatorias tienen 
contacto directo con las opciones 

educativas de licenciaturas.

Uno de los ejes que maneja el Centro de Psicopedagogía y 
Orientación Vocacional (CENPOV) de la Unidad Académica 
Preparatoria, es lo referente a la orientación vocacional y 

educativa mediante la cual los estudiantes puedan tener un acer-
camiento con las diferentes licenciaturas, por ello, el Plantel I llevó 
a cabo el “Primer Encuentro con las Profesiones”. Éste tuvo lugar 
en el edificio del plantel I de la Unidad,  se contó con la participa-
ción de 20 unidades académicas y acudieron grupos de 4to y 6to 
semestre, además de algunas escuelas privadas.

Así lo señaló una de las responsables del CENPOV y organizadora 
del evento, Leticia Luna Reyes, quien agregó que el encuentro va 
dirigido a estudiantes del 6to semestre quienes están a un paso 
de la licenciatura, por lo que es importante que conozcan la ofer-
ta educativa de la UAZ; “en muchas ocasiones los chicos están 
dudosos entre una y otra licenciatura y el que puedan preguntar 
directamente con personal éstas, les permitirá hacer una mejor 
elección”, señaló. Luna Reyes destacó la importancia de que los 
estudiantes elijan bien su carrera, “por eso en el CENPOV aclara-
mos sus inquietudes para que puedan plantear qué quieren de su 
futuro y puedan estudiar algo que realmente les guste para así evi-
tar las deserciones”.

La inauguración del evento estuvo a cargo del responsable del 
Programa I, Ramiro Castañeda García, y se contó con la presencia 
de los miembros del CENPOV Rebeca Vivela Esparza, Natalia Ve-
rónica Castillo González, Efraín Soto Bañuelos y Ziurabeth García 
Delgado.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

CENPOV realiza el 
“Primer encuentro con las profesiones”
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Durante la reunión de consejo directivo nacional, que tie-
ne como objetivo desarrollar proyectos conjuntos de 
investigación, empresariales, de docencia y difusión de 

la cultura, el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 
Antonio Guzmán Fernández, firmó un convenio de colabo-
ración con la Cámara Nacional de la Industria de la Transfor-
mación. En el acto, comentó que estos convenios permitirán 
no solamente generar acciones de extensión, investigación y 
docencia, sino que ampliarán también la expectativa de incor-
poración al sector industrial y empresarial a los egresados uni-
versitarios.

El convenio firmado con Canacintra en la Ciudad de México 
fue signado por el presidente de este organismo empresarial, 
Enrique Guillén y participó también el rector la Universidad 
Autónoma de Coahuila, Salvador Hernández Vélez. En el acto 
protocolario intervino como testigo de honor el director gene-
ral adjunto de Desarrollo Tecnológico del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), José Antonio Lazcano.

   

La UAZ y Canacintra firman 
convenio de colaboración

Continúan las actividades del XX Simposium Internacional de 
Contaduría y Administración

Como parte del XX Simposium Internacional de Contaduría y 
Administración, “Globalización: Un impulso a la competiti-
vidad”, el día 19 de abril se llevó  a cabo la conferencia “Toma 

las riendas de tu vida”, por la licenciada en Psicología, Sonia Ma-
res. Ésta se llevó a cabo en la sala “Roberto Soto” del teatro Fer-
nando Calderón y fue organizada por los alumnos del 10º. “E” de la 
Licenciatura en Contaduría y Administración quienes al finalizar la 
charla le entregaron un reconocimiento a la ponente.

   La expositora compartió con los asistentes pasajes íntimos de 
su vida y comentó que ante acontecimientos complejos, decidió 
tomar las riendas y avanzar, para ello, dijo, se rodeó de personas 
que tenían tres características: amorosas, inteligentes y positivas, 
ya que para ella “somos el resultado de las cinco personas más cer-
canas de las que nos rodeamos”. 

   Sonia Mares manifestó que hay que mantener una actitud po-
sitiva ante la vida, ya que “la peor enfermedad del mundo, no es 
el cáncer, es una vida no vivida, una vida no sentida, una vida no 

“Toma las riendas de tu vida”, 
conferencia de la psicóloga Sonia Mares

gastada”. Todos los sucesos por los que ha pasado le han dejado 
un aprendizaje muy importante “el dolor se supera, el coraje te 
levanta, el miedo te fortalece y los errores te enseñan, argumentó.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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El día 18 de abril del año en curso se llevó a cabo la inaugura-
ción del XX Simposium Internacional de Contaduría y Admi-
nistración “Globalización: Un impulso a la competitividad”, 

los invitados se dieron cita en la sala Roberto Soto del teatro Fer-
nando Calderón. El evento fue organizado por el Décimo “E” de la 
licenciatura en Contaduría y Administración y tuvo una duración 
de tres días.

   El rector, Antonio Guzmán Fernández manifestó que se está 
presenciando la llamada “economía del conocimiento y la cuarta 
revolución industrial o la era 4.0”, y es la pauta que dirigirá a la 
sociedad. Por lo anterior destacó la importancia del evento por la 
temática que se abordará y dijo que “en el lado académico está la 
fortaleza, es la ruta de debemos seguir profundizando y consoli-
dando, es el trabajo que cotidianamente se realiza en las unidades 
académicas, en las licenciaturas, en los programas de maestría y 
doctorado.”

   La directora de la Unidad Académica de Contaduría y Adminis-
tración, María Teresa Villegas Santillán externó que la institución  

Nuestro estado requiere profesionales con 
un compromiso firme: Villegas Santillán

y la unidad cumplen con su compromiso de investigación y difu-
sión de la cultura. Invitó a los estudiantes a que hicieran un com-
promiso con su formación y a que vivan los valores universitarios, 
básicos para el desarrollo humano. “Nuestro estado y nuestro 
país, requieren de profesionales con un compromiso firme, con 
respeto a la cultura de la legalidad, con valores éticos y morales 
para continuar con un México que lejos de perder su esencia, la 
recupere con el impulso de la juventud”, puntualizó. 

   En el acto inaugural se contó con la presencia del secretario de 
Finanzas de Gobierno del Estado, Jorge Miranda Castro; del pre-
sidente del Instituto Mexicano de Contadores Públicos de Zaca-
tecas, Luis Alfonso Santos Rayas; el secretario del Sindicato del 
Personal Académico, Pedro Martínez Arteaga; el director general 
de la Coordinación de Delegaciones de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) Marcos Ibarra Infante y el 
subsecretario de Agronegocios de la Secretaría del Campo, Fran-
cisco Alejandro Gamboa Rincón.
    
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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Se presentó por primera ocasión en las instalaciones del Pro-
grama IV de la Unidad Académica de Preparatoria (UAP-
UAZ) la “Feria de la salud integral del adolescente universi-

tario”, con la finalidad de que los alumnos hagan conciencia por 
medio de actividades dinámicas sobre la importancia de preservar 
su salud.

   La directora de la Unidad Académica de Preparatoria, Mirna del 
Rocío Garza Ramírez,  afirmó que la finalidad de esta feria es reali-
zar acciones intensivas que le den a los preparatorianos de la UAZ, 
información para mejorar su salud física y mental que optimice su 
calidad de vida dentro y fuera de la institución. En su mensaje la 
responsable del Programa, Yolanda Bañuelos García subrayó que 
este proyecto cumple con el Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 
que la actual administración sigue, buscando la formación integral 
y un mejor rendimiento académico del alumnado.

   En esta Feria de la Salud, participaron con sus módulos de infor-
mación instituciones como el Instituto de la Juventud del Estado 
de Zacatecas (INJUZAC) con su mampara nutricional, el Centro de 
Prevención y Atención de la Violencia Intrafamiliar (CEPAVIF), el 
Centro de Atención Primaria en Adicciones (CAPA), el Centro de 
Integración Juvenil (CIJ) así como el Centro Ambulatorio para la 

Feria de salud integral dirigida a 
preparatoria IV

Prevención y Atención del SIDA y otras Infecciones de Transmisión 
Sexual (CAPASITS).

    También asistieron la Jurisdicción sanitaria número 1 con stands 
sobre salud bucal, nutrición adicciones, medicina preventiva así 
como de salud reproductiva y planificación de la Secretaria de Sa-
lud de Zacatecas (SSZ) y el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS). De igual modo la Comisión de Derechos Humanos del Es-
tado de Zacatecas, el Centro para la justicia de la Mujer Zacate-
cana, la Coordinación de Equidad y Género de la UAZ,  el Centro 
de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE), la Academia de 
Ciencias de la Salud del Programa IV de la UAP  prepararon diver-
sas actividades para promocionar la salud integral en el estudian-
tado mediante juegos y actividades dinámicas. 

  Entre las acciones a desarrollar, se premió a los jóvenes ganado-
res del concurso “Diseña tu propia historia” en el que participaron 
universitarios, además  se realizó el primer rally por la salud, un 
simulacro de accidente automovilístico coordinada por Protección 
civil, así como la presentación de la conferencia “Violencia en el 
noviazgo” impartida por la psicóloga del Centro de Prevención y 
Atención de la Violencia Intrafamiliar (CEPAVIF).
 
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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La Universidad Autónoma de Zacatecas a través del Área de 
Ciencias de la Salud y en conjunto con el Centro Estatal de 
Transfusión Sanguínea (CETS) realizaron la “primera campa-

ña de donación voluntaria de sangre” con el lema “Universitarios 
donando vida”.

   El responsable del programa de Educación Continua del Área de 
Ciencias de la Salud, Alan Martín Ayala Adame, manifestó que la 
finalidad de esta campaña es sensibilizar a la comunidad univer-
sitaria y en general a la sociedad zacatecana ante la importancia 
de la donación altruista de sangre. Aseguró que los impulsores de 
esta campaña fueron principalmente los alumnos, donadores vo-
luntarios, que se percataron de que la mayoría de las personas que 
acuden a donar lo hacen solamente por necesidad o en un momen-
to de crisis, en este sentido aseguró que en el territorio zacatecano 
solamente el 3% de las donaciones son voluntarias.

   Asimismo mencionó algunos de los requisitos necesarios que 
se deben considerar antes de ir a donar: presentar identificación 
oficial, en el caso de las mujeres no estar embarazada o lactando, 
tener entre 18 y 65 años, pesar mínimo 50 Kg, estar en ayuno míni-
mo de 4 y máximo de 12 horas al mismo tiempo que se debe estar 
clínicamente sano, no haberse realizado tatuajes o perforaciones 

Primera campaña de donación voluntaria 
de sangre “Universitarios donando vida”

durante el último año y no haber consumido bebidas alcohólicas 
en las últimas 24 horas.

   Por su parte la trabajadora social del banco de sangre y encar-
gada de la promoción de la donación, Claudia Rodríguez se con-
gratuló por dicha campaña e invitó a las personas a que cuiden su 
salud y así puedan ser futuros donadores. Agregó que la sangre re-
caudada de la donación voluntaria es una sangre más segura y con 
mayor calidad que la que se obtiene a través de la recuperación, 
pues los donadores no están presionados por un familiar o amigo.

   Por último explicó cómo se lleva el proceso de donación: primero 
se hace un registro en Trabajo Social, donde se toman los datos del 
donador; en seguida se acude al área de enfermería para tomar la 
muestra de sangre, en este filtro se valora el calibre de la vena para 
saber si está en condiciones; posteriormente se hacen estudios de 
laboratorio para determinar si el donador es apto, si es así, asiste 
al área de sangrado donde estará de 5 a 10 minutos en el proceso; 
para finalizar se le ofrece un refrigerio, de preferencia líquido para 
de esta forma reponer la unidad que se donó.

   
Texto: Comunicación Social UAZ
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La Unidad Académica de Historia de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ) a través de la Maestría-Doctorado en 
Historia  llevó a cabo la presentación del libro titulado “Maes-

tras, niñas y educación. El proceso de transformación de la mujer 
en el siglo XIX” de Beatriz Elena Valles Salas. La autora es docente 
del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango y egresada del doctorado en Historia de la 
UAZ. El patio central de Rectoría fue donde el día 18 de abril del 
año en curso se reunieron docentes e investigadores de dicho pos-
grado, entre ellos René Amaro Peña Flores, Diana Margarita Arauz 
e Israel Díaz García, a fin de dar sus opiniones acerca del libro.

   La obra habla los procesos educativos de mujeres trabajadoras, 
concretamente con maestras del Estado de Durango en el Siglo 
XIX “es un libro muy importante porque existen pocos trabajos so-
bre la formación de las mujeres decimonónicas” señalaron los in-
vestigadores. Coincidieron en que esta publicación será de mucha 
utilidad para docentes, investigadores, estudiantes e incluso para 
las autoridades educativas ya que rescata una experiencia sobre 
las acciones del gobierno del siglo XIX en cuestiones de género, 
tal y como lo menciona la autora Elena Valles Salas en su libro, en 
ese entonces se creía que “la mujer educada, educaba a la familia”.

   En este contexto el docente Amaro Peña Flores manifestó que 
el contexto del libro se centra en el Estado de Durango y abarca 
temas de población, estructura social y por supuesto, las escue-
las. Asimismo aseguró que el volumen trata las cuestiones de gé-
nero desde el punto de vista teórico, afirmó que el trabajo está 
propuesto desde la perspectiva de las mujeres buscan la equidad 
y luchan por obtener las mismas oportunidades que los hombres y 
que justamente en el siglo XIX, no se les permitía, sin embargo las 
maestras y niñas hicieron la diferencia en ese momento histórico.

La historiadora Beatriz Elena Salas 
presenta libro 



Página 22

El programa de Ingeniería Civil y las asociaciones estudian-
tiles organizaron un homenaje especial al ingeniero Javier 
Reynoso Robles, por su trayectoria como docente y forma-

dor de muchas generaciones de la institución. En el auditorio de 
la Unidad Académica de Ingeniería Civil se dieron cita destacados 
ex alumnos que ponderaron el magisterio de Reynoso Robles. El 
docente, originario de Juchipila, Zacatecas, es egresado de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México y fundador de la entonces 
Escuela de Ingeniería Civil de la UAZ.

   El homenajeado no solamente realizó una destacada labor en 
la formación de muchas generaciones de ingenieros civiles de la 
Máxima Casa de Estudios del estado, sino también fue el fundador 
del Colegio de Ingenieros Civiles de Zacatecas que próximamente 
cumplirá 50 años de existencia. Entre las obras de infraestructura 
que realizó en el estado destacan: el puente ubicado en el cruce 
de avenida González Ortega y el Boulevard Adolfo López Mateos 
(1972); el auditorio de la Unidad Académica de Derecho ((1967); 
las instalaciones de la Feria Nacional de Zacatecas; la Monumental 
Plaza de Toros (1975); y el teleférico, inaugurado en 1979. Fue se-
cretario de Obras Públicas de Gobierno del Estado de 1974 a 1980.

Reconocimiento a destacada 
trayectoria del ingeniero 
Javier Reynoso Robles

   El ingeniero Javier Reynoso Robles participó en el diseño del 
Auditorio Nacional de la Ciudad de México en 1954; en la línea 
de transmisión Cóbano a Irapuato en 1954; en la instalación de 
la línea de transmisión eléctrica Mazatepec a Ciudad de Méxi-
co en 1956; en la construcción e instalaciones de la sub estación 
eléctrica en Irapuato en 1955. También participó en la obra de la 

presa Álvaro Obregón, de Sonora en 1956 y en la cimentación 
del turbo generador eléctrico planta Dos Bocas en Veracruz. Con 
una gran emoción el ingeniero Javier Reynoso Robles recibió las 
muestras de reconocimiento académico y la gratitud por sus en-
señanzas, tanto de ex alumnos como de amigos y docentes uni-
versitarios.
   

Fundador de la hoy Unidad Académica de Ingeniería Civil y del colegio de ingenieros civiles
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Con el propósito de que los estudiantes sigan desarrollán-
dose de una mejor manera en sus estudios la Universidad 
Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad Académica 

de Artes, invitó al maestro Juan Martínez, de Xalapa Veracruz, a 
impartir la Master class de Percusiones.

   El docente de la Universidad Veracruzana manifestó que el pro-
pósito de las clases es ayudar a los jóvenes a mejorar su técnica 
tanto para marimba como para tambor así mismo trabajar las 
cuestiones psicomotrices y motivarlos para que no abandonen 
sus estudios. Además comentó que los ejercicios que se llevarán a 
cabo dentro de la Master class serán principalmente trabajos con 
rudimentos híbridos y con estimulación cerebral mediante ejerci-
cios con el cuerpo. 

   Dijo que estas clases están dirigidas principalmente a jóvenes 
que estudian percusiones sin embargo aseguró que a los ejercicios 
de estimulación cerebral pueden tener acceso personas que estu-
dien cualquier instrumento. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Master class de Percusiones en la 
Unidad Académica de Artes
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Acompañado por integrantes de la Comisión Académica del 
Consejo Universitario, el rector Antonio Guzmán Fernán-
dez, informó sobre la ruta que comprenderá el proceso de 

Reforma Universitaria que en este primer semestre, puso en la 
mesa de análisis el tema de la educación pública y en un segundo 
momento, abordar la problemática regional en el estado, lo que 
permitirá marcar el proceso metodológico de los trabajos en la 
institución.

    Asimismo señaló que se contemplará rescatar a un buen número 
de científicos e investigadores que se encuentran en el extranjero, 
que se estima supera los 300 mil, muchos de ellos con liderazgo 
mundial en diversas áreas del conocimiento. Al respecto dio a co-
nocer que la Comisión Académica está planteando una ruta para 
retomar los trabajos del congreso de reforma, donde se va a nom-
brar una comisión académica de expertos y se buscará también 
asesores externos. 

   Guzmán Fernández dijo que esta decisión se someterá conside-
ración del Consejo Universitario, para que el proceso de reforma 
sea lo más incluyente posible, e incorpore a maestros, estudian-
tes, trabajadores e investigadores, quienes aportarán sus opinio-
nes. Señaló que es importante retomar el cauce institucional del 
proceso de reforma pues se trabajará sobre aspectos innovadores 
en el papel que jugará la Universidad los próximos 15 o 20 años, 
en el marco de la Cuarta Revolución Industrial que vive el mundo.

      En la conferencia de prensa se proporcionó a los medios de co-
municación un documento en el que se establece que a principios 
del presente año, la rectoría y la Comisión Académica del Consejo 
Universitario emprendieron una serie de actividades para dar co-
mienzo al proceso de Reforma y garantizar una mayor participa-
ción de la comunidad universitaria con una visión integral. En este 
contexto se iniciaron dos acciones complementarias, la primera es 

impulsar y promover una política de Estado en materia de educa-
ción superior a nivel nacional, con el fin de dar solución estructural 
de mediano y a largo plazo a los procesos de cambio que se requie-
re para impulsar a las universidades, revalorizándolas como bien 
público y transformación social que requiere nuestro país.

   Con el objetivo de revertir el proceso de pérdida de talento en el 
que está sumergido el país y lograr el fortalecimiento de las ins-
tituciones de educación superior y su consecuente contribución 
al desarrollo estatal y nacional, se han iniciado pláticas con la Di-
rección General de Educación de la SEP. Por otro lado, se trata de 
que la UAZ transite hacia una nueva institucionalidad, para lo cual 
se plantean diferentes puntos como la formación de un Consejo 
Académico de universitarios y asesores externos con el fin de que 
elaboren un documento programático donde se ofrezca un diag-
nóstico de la situación actual de la Universidad Autónoma de Za-
catecas.

   Se pretende formar la Comisión de Reforma Universitaria que es-
tará constituida por representantes de todos los sectores y áreas 
del conocimiento y tendrá la función de organizar todo el proceso 
de reforma desde la instalación hasta la culminación en un Foro 
Resolutivo que se realizará a mediados de noviembre con la parti-
cipación de delegados por sector. Dicha Comisión gozará de auto-
nomía de gestión y dispondrá de un espacio y apoyo administrati-
vo y los acuerdos del Foro se plasmarán en una nueva legislación 
universitaria con un plan estratégico para su implementación.

   El comienzo formal del proceso de Reforma iniciará el segundo 
semestre del presente año en la sesión solemne del Consejo Uni-
versitario. En la misma sesión se presentará el ya mencionado do-
cumento programático, que se someterá a discusión en todas las 
Unidades Académicas para que sea enriquecido en su diagnóstico 
y propuestas.

Ruta institucional para la 
Reforma Universitaria

Se pretende sea una reforma de largo aliento a 15 o 20 años.
Prioritario resolver el problema estructural de la Máxima Casa de Estudios.
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Laura Hernández Martínez, Subcoordinadora de Investigación 
y Posgrado, en representación del rector, inauguró el día 23 
de abril el “Foro de Discusión sobre Reforma Universitaria”, 

que organiza la Unidad Académica de Ciencia Política (UACP) a 
través de su directora Silvana Figueroa Delgado.  Durante la aper-
tura Hernández Martínez señaló que en este espacio se discutirán 
de frente los “diversos conflictos por los que atraviesa la Institu-
ción”. Felicitó la iniciativa de la Directora de la UACP para organi-
zar el Foro, que trata de colocar participantes con propuestas res-
ponsables y críticas. Agregó que la comunidad universitaria tiene 
un amplio bastión de aportes, idóneos para hacer propuestas ya 
que los “universitarios conocemos mejor nuestra historia, regla-
mentos, nuestros procesos, nuestros adeudos”. 

   Silvana Figueroa se mostró complacida por la respuesta a la con-
vocatoria, explicó que “la autonomía no existe sin que los miem-
bros de una comunidad la discutan, acuerden y definan, siempre 
en un marco de libertad plena que precise su rumbo”. Afirmó que 
el “Foro de Discusión sobre Reforma Universitaria” tiene la inten-
ción de movilizar la reflexión de la colectividad en torno a la UAZ, 
su pertinencia y su funcionamiento. También destacó la necesidad 
de que la comunidad universitaria se involucre y se documente so-
bre la problemática de la Máxima Casa de Estudios “porqué entre 
más sepamos de ello, mejor estaremos preparados para su defen-
sa”. Finalmente celebró que el “Foro de Discusión sobre Reforma 
Universitaria”, sea un  esfuerzo valioso de oportunidad para escu-
char las voces con propuestas que abonarán a resolver la crisis por 
la que atraviesa la Universidad.
 
   En el primer día del foro se presentaron: Eligio Meza Padilla, con 
la ponencia “Algunas causas de la crisis de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas”; Jesús Becerra Villagrana, que expuso “Las dos 
Universidades Autónomas de Zacatecas”; Víctor Figueroa Sepúl-
veda, con la propuesta “Ideas para discutir la organización acadé-
mica”, todos de la UACP. Y en un propuesta colectiva participaron 
con el tema “Humanidades y Tecnología”  Ramón Pasilla Díaz de la 
UA de Ingeniaría Eléctrica y Carlos Ojehudo Pedroza de la UACP; 
de la misma manera con la ponencia “Propuesta general para la 
estructuración de actividades académicas de investigación cien-
tífica, tecnológica y de innovación” Jesús Araiza Ibarra, Juan Ortiz 
Saavedra, Juan Ortega Sigala, Sinhué Hinojosa Ruíz, Julio López 
Domínguez y Hugo Totozintle Huitle, todos de la UA de Física.
 
  Los trabajos se cerraron con las ponencias “El modelo de Uni-
versidad-desarrollo” presentada por  Marco Flores  Inguanzo, del 

Programa de Estudios e Intervención para el Desarrollo Alterna-
tivo; con el trabajo titulado “Recuperar y reformular el rumbo de 
la UAZ”, Miguel Moctezuma Longoría de la UA de Estudios del 
Desarrollo; y finalmente “Aspectos en vinculación académica” por 
Anne Leyniers Wilgain, también de la UAED. La última propues-
ta, “Organización del Deporte en la UAZ”, fue hecha por Antonio 
López Viramontes, Delegado Sindical de Jubilados y Pensionados 
del SPAUAZ.

Con nueve propuestas inicia el foro de
discusión sobre Reforma Universitaria

El foro tiene la intención de movilizar la reflexión de la colectividad en torno a la UAZ, 
su pertinencia y su funcionamiento.
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Bajo el tema “Química y electroquímica de la flotación” el 
día 23 de abril inició el primer taller programado dentro de 
las actividades previas del XXVII Congreso Internacional de 

Metalurgia Extractiva organizado por la Unidad Académica de 
Ciencias de la Tierra. Éste fue impartido por el profesor del Centro 
de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) del Instituto 
Politécnico Nacional-Unidad Saltillo, Alejandro Uribe Salas.

   El docente explicó que es importante analizar los avances que 
hay en materia de flotación de minerales; indicó que hay empresas 
internacionales que se dedican al desarrollo de tecnología y ésta 
se debe conocer e incluir apropiadamente en los procesos para ha-
cerlos más eficientes. Dijo que desafortunadamente es algo que 
le falta a la industria mexicana   Respecto de las nuevas tecnolo-
gías que se están implementando comentó que se han desarro-
llado nuevas máquinas de flotación con sistemas de  aireación y 
métodos de control automático, tanto  del software como de los 
instrumentos.

   Sobre los factores que influyen para que en México no se desa-
rrollen nuevas tecnologías Uribe Salas resaltó que “aquí ha faltado 
incrementar la capacidad intelectual de nuestros profesionales en 
esta materia, a modo de poder tener suficiente pensamiento para 
desarrollarlas”. Además subrayó que a las empresas les ha faltado 
empuje y atreverse a invertir en estas mejoras.
   
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

   

Investigador brinda curso sobre 
“Química y electroquímica de la flotación”
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La feria de Matemáticas 2018 permitirá el desarrollo de ha-
bilidades entre estudiantes. 

Con el objetivo promover el desarrollo de las capacidades y 
actitudes matemáticas de los jóvenes, así como contribuir 
en el desarrollo de habilidades como argumentaciones, co-

municaciones del pensamiento matemático y trabajo colectivo, 
autoridades universitarias inauguraron el pasado 24 de abril la 
Feria de Matemáticas 2018 en el Programa II de la Unidad Acadé-
mica Preparatoria de la UAZ. Se pretende generar espacios que 
motiven la divulgación de la ciencia y ello trascienda hacia un tra-
bajo colaborativo en la docencia matemática para lo cual se desa-
rrollaron 19 talleres matemáticos.
 
   Manuel Reta Hernández, coordinador de Investigación y Posgra-
do de la UAZ puntualizó que estos trabajos tienen una importan-
cia enorme en la formación de los alumnos universitarios; por su 
parte, la directora de la Unidad Académica de Matemáticas, Leti-
cia Adriana Ramírez Hernández, expresó que espera que los talle-
res sean del agrado de los 250 estudiantes asistentes a esta feria. 
La directora de la Unidad Académica Preparatoria e integrante de 
la Academia de Matemáticas, Mirna del Rocío Garza Ramírez, re-
conoció que existen esfuerzos para llevar a cabo estas actividades 
que servirán para que se difunda más esta ciencia exacta.
 
   Los talleres impartidos fueron: “Muchos acertijos matemáticos”, 
“Pon a prueba tu imaginación resolviendo comesolos y solitarios”; 
“Construye un compuesto de cinco cubos”; “Cuadros mágicos”; 
“Enrédate entre cuerdas topológicas”, “Construye cinco cubos 
que explotan”; “Experimentando con hexágonos”; “Dodecaedro 
rómbico” y “Construcciones modulares con origami”. También 
se impartieron las exposiciones “Experimentando con el número 
de oro”; “Experimentando con las torres de Hanoi”; “La combina-
toria para saber ¿Quién escondió el objeto?”; “Construyendo un 
icosidodecaedro”; “Experimentando con el Geoplano, aprende a 
resolver el cubo de Rubik 3x3x3”, “Máncala” (juego de siembra); 
“Nudos”; “Sudoku y el número cromático” y el taller “Teorema de 
los cuatro colores”.

   La Feria de Matemáticas es un proyecto realizado en conjunto 
con el Museo Interactivo e Itinerante de Matemáticas de Zacate-
cas (MIIMAZ) y el Consulado de los Estados Unidos en Monterrey 
titulado “Construcción social de las matemáticas en Zacatecas”. 
Además, por cuarta ocasión, la Unidad Académica Preparatoria II 
fungió como sede de la 32º. Olimpiada Mexicana de Matemáticas, 
donde 33 instituciones educativas de nuestra entidad fueron re-
presentadas por 215 alumnos zacatecanos.
 
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Inauguran la fascinante 
Feria de Matemáticas 2018 
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Con motivo del 34º. Aniversario de Radio Zacatecas, el per-
sonal del área de Radio de la Coordinación de Comunicación 
Social de la UAZ acudió a la transmisión especial que se rea-

lizó a cabina abierta desde el auditorio del Sistema Zacatecano de 
Radio y Televisión (SIZART).

   El responsable del área de Radio Universitaria, René Henkel Díaz 
y las productoras y conductoras Juanita Morales Muela y Jael Al-
varado Jáquez, conversaron con la conductora del programa “Par-
naso” Yadira Rivera Vargas acerca de los inicios de la emisión ra-
diofónica Avance Universitario, que cuenta ya con 19 años al aire 
transmitiéndose por la frecuencia 97.9 FM.

   Juanita Morales Muela platicó sobre las producciones que se ha-
cían cuando la frecuencia era Stereo-DIF, donde se promocionaba 
música de grupos universitarios y entrevistas.   Por su parte Jael 
Alvarado Jáquez se refirió al programa infantil “Chinchilagua”, que 
nació paralelo a Avance Universitario, y que por lo pronto se en-
cuentra en descanso, sin embargo es un proyecto que se puede 
retomar nuevamente, afirmó.

   Finalmente los universitarios extendieron un reconocimiento a 
todo el personal de Radio Zacatecas por este aniversario y por ser 
parte de los proyectos radiofónicos de la Máxima Casa de Estu-
dios.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Transmisión especial por el 
Aniversario de Radio Zacatecas
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Con el fin de lograr una exitosa transición del Programa Aca-
démico de Médico General, la Administración 2016–2020 a 
cargo de Vicente Ortega Cisneros convocó a una reunión a 

jefes de grupo, docentes y administrativos con el objetivo de es-
cuchar una opinión especializada sobre la propuesta del nuevo 
plan de estudios de la Licenciatura, aprobado previamente por el 
Consejo de Unidad en febrero de 2017. Debido a que este es un 
proceso continuo que requiere siempre la opinión técnica de ex-
pertos, se contó con la presencia de Luis Felipe Abreu, docente 
investigador de la UNAM, miembro de la Asociación Mexicana de 
Facultades y Escuelas de Medicina (AMFEM), del Consejo Mexica-
no de Investigación Educativa (COMIE) y experto en “Currículum” 
y “Educación Médica” a nivel pregrado y posgrado. 

     El doctor Abreu contrastó el plan de estudios vigente con la nue-
va propuesta, destacando la importancia de crear desde el primer 
semestre un pensamiento clínico para el futuro médico general. 
Resaltó que la sobrecarga de materias existente se ve resuelta y 
señaló que la formación del médico general no debe estar orien-

Análisis sobre el nuevo plan de 
estudios de médico general 

tada únicamente hacia el ingreso al sistema de especialidades 
médicas, sino a la formación de un sujeto comprometido con su 
profesión, con un sentido humanista. El investigador destacó la 
necesidad de ser flexible al afrontar los retos académico – admi-
nistrativos que presentará la implementación de un nuevo plan de 
estudios, la importancia de orientar los contenidos para que sean 
integradores, tanto de manera longitudinal como transversal y el 
comprender que la evaluación no puede ser únicamente sujeta a 
un examen estandarizado.

     La visita de Abreu se da en un contexto en el que la Unidad 
Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud está próxi-
ma a recibir la visita de re-acreditación por parte de los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES) y la visita del organismo verificador Consejo Mexicano 
para la Acreditación de la Educación Médica (COMAEM), el año 
entrante. 

Texto y fotos: Cortesía Unidad Académica de Medicina Humana
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La Unidad Académica de Estudios del Desarrollo de la UAZ llevó a 
cabo el tercer coloquio de estudiantes de posgrado “Gestión y polí-
ticas de Ciencia, Tecnología e Innovación.   Dentro de las actividades 

intervino el Ex Secretario de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e 
Innovación del Ecuador, René Ramírez Gallegos, quien impartió la con-
ferencia “Ignorancia dependiente o autonomía cognitiva emancipadora: 
América Latina y el Caribe en una encrucijada histórica”.

   En su intervención Ramírez Gallegos afirmó que para fortalecer la cien-
cia, la tecnología y la innovación es fundamental acelerar el proceso de 
desarrollo nacional construyendo otros sistemas de evaluación, en ese 
sentido añadió que es necesario no sólo cambiar la estructura productiva 
sino desarrollar nuevos mecanismos epistemológicos. Asimismo aseveró 
que en el marco de la transición del capitalismo industrial hacia el capi-
talismo cognitivo, el gran problema es la baja productividad y la depen-
dencia tecnológica y del conocimiento, en este contexto afirmó que “no 
solamente necesitamos más universidad en la sociedad, si no que necesi-
tamos más sociedad en la universidad”.

   Por otro lado aseguró que se debe cerrar brechas hacia una gestión del 
conocimiento mercantil y privado y abrir brechas sociales, culturales eco-
nómicas y ambientales, afirmó que se debe seguir una doble transición: 
cerrar distancias cognitivas pero transformando su matriz epistémica con 
el fin de disputar la construcción de un nuevo orden social. Para finalizar 
se le hizo entrega de un diploma y una obra de arte huichol simbólica del 
estado de Zacatecas. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Necesario abrir brechas sociales, culturales, económicas y ambientales: René Ramírez

Tercer Coloquio de Estudiantes de 
Posgrado
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El contexto histórico de la promulgación de la Constitución 
zacatecana se caracterizó por las fracturas de la época: 

Guzmán Fernández 

El rector Antonio Guzmán Fernández puso en marcha las ac-
tividades del ciclo nacional de conferencias alusivas al Cen-
tenario de la Constitución Zacatecana de 1918, en donde 

destacó que la carta magna del estado tuvo una profunda evolu-
ción política y jurídica, cuyo principal motor fueron las distintas 
circunstancias de los zacatecanos durante este período.
 
   Agregó que la época en la que se promulgó la Constitución za-
catecana, fue de muchas fracturas en el país debido a la violenta 
revolución que terminaba. Mencionó que “es válido concluir que 
la creación de nuestra Constitución lleva consigo la sangre de 
muchos seres humanos, que cada artículo que yace ahí existe por 
todos aquellos que lucharon por ideales y derechos, y que permi-
tieron que hoy se tenga este compendio normativo, objeto de dis-
cusión, análisis, reflexión y sobre todo ceración”.
 
   El rector Antonio Guzmán agradeció a los directores de las dife-
rentes unidades académicas que integran el área de ciencias socia-
les y administrativas, porque impulsan una cultura cívica, divulgan 
el saber y se comprometen con Zacatecas. Además agradeció la 
participación de los diferentes organismos autónomos, de la di-
rección de la Unidad Académica de Derecho y del estudiantado, 
por la organización del primer centenario de la Constitución del 
Estado de Zacatecas.
 
   A la ceremonia conmemorativa asistieron el presidente del TSJE, 
Armando Ávalos Arellano, el consejero presidente y ex rector de la 
UAZ, Virgilio Rivera Delgadillo; el presidente del Tribunal de Jus-
ticia Electoral del estado; Esaú Castro y el director de la Casa de 
Cultura Jurídica, Abel Vázquez Villalobos. Además, el director de 

Inician actividades por el Centenario 
de la Constitución Zacatecana de 1918

la Unidad Académica de Derecho, Juan Carlos Guerrero Sifuentes; 
el coordinador, Juan Manuel Rodríguez Valadez y el ex presidente 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Flavio 
Galván.
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Autoridades universitarias y gubernamentales dieron inicio 
al “XLV Congreso Nacional de Psicología CNEIP-UAZ la 
psicología ante las problemáticas actuales”, evento para el 

que se  programaron actividades académicas, sociales y culturales 
para los estudiantes y profesionales de la salud mental. 

   En su mensaje inaugural, el rector Antonio Guzmán Fernández 
aseguró a los 1600 estudiantes procedentes de 20 estados de la 
República Mexicana que este congreso es clave para la etapa de 
reflexión que la UAZ está viviendo. Dijo que en este momento “la 
Universidad está entrando en un proceso de reflexión, de revisar 
su quehacer universitario, el cual parte de esta temática de anali-
zar la psicología ante las problemáticas actuales”. El director de 
la Unidad Académica de Psicología, Hans Hiram Pacheco García 
afirmó que los psicólogos son un medio fundamental para resol-
ver y atender los problemas de sociales que presenta nuestro país. 
Agregó que espera que los trabajos realizados durante este con-
greso contribuyan a la formación de los estudiantes y a la confor-
mación de una red de investigación que permita atender las pro-
blemáticas actuales. 

Da inicio el XLV Congreso Nacional 
de Psicología CNEIP-UAZ 

   En cuanto a los  ejes temáticos del congreso, Antonio Tena Suck, 
presidente del CNEIP  anunció  serían diversos: la psicología ante 
el fenómeno de migración y los diferentes escenarios de violen-
cia; el papel de la ésta en las poblaciones en situación de vulne-
rabilidad y en los distintos entornos educativos; el psicólogo ante 
las políticas públicas y la práctica de la psicología en el contexto 
contemporáneo. Además se contemplan temas como el suicidio; 
la intervención psicológica en secuestros y extorsión; factores 
psicosociales en el estudio de los feminicidios; reforma educativa, 
Ciberpsicología, el problema del psicoanálisis en la sociedad actual 
y ante desastres naturales. 

   Para dar inicio a las actividades, se presentó la conferencia ma-
gistral “Migración forzada y desarrollo desigual, una mirada desde 
el pensamiento crítico” impartido por el director de la Unidad Aca-
démica de Estudios del Desarrollo, Raúl Delgado Wise. 

Para mayor información consultar la página http://congreso2018.
cneip.org/ 
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Como parte de las actividades del “XLV Congreso Nacional de 
Psicología CNEIP- UAZ la psicología ante las problemáticas 
actuales” se desarrolló la “CII Asamblea General del Consejo 

Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología”, a la cual 
asistieron alrededor de 80 directores de las facultades de psicolo-
gía de México pertenecientes a dicho consejo.

   Durante la declaratoria inaugural, el rector afirmó que con este 
tipo de eventos académicos la Universidad se reivindica con fun-
ciones sustantivas y que para la UA de Psicología es parte del pro-
ceso de retroalimentación, que tiene que ver con la reacreditación 
del programa de licenciatura. A su vez felicitó a la comunidad de 
la Unidad por lograr que se aprobara la Ley de Salud Mental de 
Zacatecas. Por otro lado, el presidente del CNEIP, Antonio Tena 
Suck afirmó que este consejo cuenta con 106 programas de psi-
cología acreditados, lo que representa el 15% de las instituciones 
ofreciéndolo. Explicó que a nivel nacional están aprendiendo esta 
rama 62, 342 estudiantes que representan un 34.5%, índice que 
está por debajo del 70% que es la meta nacional, lo que muestra 
que se tiene una gran labor en el futuro para el CNEIP.

   Para dar inicio a la asamblea, se impartió la conferencia magistral 
“Primeros auxilios psicológicos en situaciones de desastre” a car-
go del subdirector de gestión educativa en la Escuela Nacional de 
Protección Civil (ENAPROC) del Centro Nacional de Prevención de 
Desastres (CENAPRED). Estuvo presente la coordinadora estatal 
del departamento de salud mental del SSZ, Erika Yesenia Hernán-
dez Corpus y el secretario académico  de la UAZ, Luis Alejandro 
Aguilera Galaviz.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

La UAZ, sede de la 
CII Asamblea General del CNEIP
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Por su ejemplar trayectoria en las aulas, como legislador y 
servidor público, el Rector Antonio Guzmán Fernández, en-
tregó el día 25 de abril un reconocimiento in memoriam a la 

familia de Tomás Torres Mercado; ésta fue recibida por quien fue-
ra su esposa, Fabiola Gilda Torres Ramírez, Secretaria General de 
Gobierno del estado, quien recordó el cariño con el que su esposo 
se refería a sus maestros y a grandes abogados de la UAZ que le 
abrieron las puertas. La distinción in memoriam se llevó a cabo en 
el marco del “Ciclo Nacional de Conferencias del Centenario de la 
Constitución Zacatecana 1918”, organizada por la Unidad Acadé-
mica de Derecho.

   Habló de su sensibilidad y modestia al recordar que Torres Mer-
cado era originario de una comunidad de Valparaíso y de cómo la 
UAZ fue generosa, al darle estudios universitarios y una beca para 

Reconocimiento in memoriam a Tomás 
Torres Mercado por su trayectoria 

estudiará la maestría y el doctorado en la UNAM. Añadió que su 
esposo siempre expresó gratitud hacia sus maestros y a la Uni-
versidad que le formó como profesionista. En la ceremonia estu-
vieron presentes sus hijos Tomás y Nidia Torres. Juan Carlos Gue-
rrero Sifuentes, director de la Unidad Académica de Derecho y el 
coordinador del área de Ciencias y Administrativas, Juan Manuel 
Rodríguez Valadez.

   Cabe mencionar que el abogado y político y egresado de la UAZ, 
Tomás Torres Mercado  fue abogado postulante, coordinador de 
asuntos contenciosos del Instituto Mexicano del Seguro Social y 
durante el gobierno de Ricardo Monreal secretario general de go-
bierno, posteriormente fue electo diputado federal plurinominal 
a la LVIII Legislatura hasta 2003. Fue precandidato del PRD a Go-
bernador de Zacatecas y Secretario General de Gobierno de 2004 
a 2006, fecha en que renunció para ser candidato a Senador y al 
ganar la elección fue electo para el periodo de 2006 a 2012.

   En 2012 es elegido Diputado Federal, se desempeñó como vice-
presidente de la generación 1995 del INAP; presidente del Consejo 
Nacional de Egresados del Posgrado en Derecho A.C. de Zacate-
cas de 1991 a 1993; director del programa en la delegación de Za-
catecas del Instituto Nacional de Administración Pública en 1990; 
secretario del Colegio de Abogados Postulantes de Zacatecas de 
1987 a 1989, secretario de la Barra de Abogados de Zacatecas de 
1985 a 1992, asesor jurídico para asuntos especiales del director 
general del Instituto Politécnico Nacional de 1982 a 1984 y asesor 
jurídico en Películas Mexicanas S.A. de 1982 a 1984. Además im-
partió clases en la Escuela Nacional Preparatoria Número 4 de la 
UNAM y en la Universidad de Guanajuato de 1982- 1984. Tomás 
Torres Mercado falleció el 23 de octubre de 2015 en un accidente 
aéreo.
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El jueves 26 de abril se concretó en la ciudad de San Luis Potosí 
el convenio de colaboración académica entre la Universidad 
Autónoma de Zacatecas y el Museo Leonora Carrington de 

ese estado. Al evento asistió en representación del rector Antonio 
Guzmán Fernández, el secretario general de nuestra Máxima Casa 
de Estudios, Rubén Ibarra Reyes, quien expresó que las tareas sus-
tantivas de la Universidad son el eje que sostiene y valida nuestro 
quehacer universitario frente a la sociedad y que la cultura es uno 
de los soportes más sensibles para visibilizarnos frente a la ciuda-
danía que confía en la educación pública.

   El convenio fue firmado en el marco del 10º. Aniversario de traba-
jo conjunto entre el Cuerpo Académico UAZ 172 “Teoría, historia 
e interpretación del Arte” y el Instituto Potosino de Bellas Artes, 
celebrando dicho encuentro con la realización del Coloquio: “Hi-
los, rocas y sonidos, una imagen onírica del arte” en donde parti-
ciparon los doctores Laura Gemma Flores García, líder del Cuerpo 
Académico; Lidia Medina Lozano y Álvaro Luis López Limón por 
la UAZ; y de San Luis Potosí el Mtro. Luis Fernando Padrón Brio-
nes, investigador del Centro de las Artes y la Mtra. Ofelia Zacarías 

Convenio entre la UAZ y el 
Museo Leonora Carrington 

de San Luis Potosí

Díaz Infante, Directora del Museo Francisco Cossío. Asimismo fue 
presentado por el maestro Nicolás Minelli del Centro de las Artes 
de San Luis Potosí, el libro “Campos multidisciplinares del Arte IV: 
espacio, música y poética en México” autoría del CA-UAZ-172.

   El evento contó con la presencia de Laura Elena González Sán-
chez, Directora del Centro de las Artes y el anfitrión fue el director 
del Museo Leonora Carrington, Antonio García Acosta. Al fina-
lizar la jornada García Acosta y Rubén Ibarra Reyes refrendaron 
su compromiso de emprender actividades académicas conjuntas 
para que estudiantes de la UAZ puedan visitar dicho recinto, or-
ganizar talleres de investigación y análisis de la obra de la artista 
británica aposentada en México y concretar publicaciones enca-
minadas al enriquecimiento de la cultura entre ambos estados. 
Ibarra Reyes puntualizó que es una magnífica oportunidad para 
acrecentar nuestro acervo simbólico y propiciar el interés por la 
gráfica, la escultura y la joyería, muestras representativas de la úl-
tima etapa de la creadora surrealista.   

Texto y fotos: Cortesía 
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El ayuntamiento de la ciudad de Zacatecas nombró el pasa-
do 26 de abril huésped distinguido al científico ecuatoriano 
René Alberto Ramírez Gallegos, por su contribución a la de-

fensa y promoción de la educación pública y la ciencia en América 
Latina y en el mundo. 

   La presidenta municipal de Zacatecas, Judith Guerrero López 
afirmó que el ayuntamiento y la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas han trabajado para que la educación sea el centro en la so-
ciedad de una ciudad escuela, por medio de innovación. “La UAZ 
está realizando una labor de revisión y reestructuración, proceso 
en el cual está involucrada toda la sociedad zacatecana, formando 
un modelo de educación más pertinente en beneficio de los zaca-
tecanos”, reiteró la alcaldesa al referirse a la labor de la Máxima 
Casa de Estudios en su proceso de reforma. 

   El Ex Secretario de Educación Superior de Ciencia, Tecnología e 
Innovación de la República de Ecuador, Ramírez Gallegos, agrade-
ció la distinción y al mencionar algunos de sus logros como funcio-
nario de su país afirmó que es necesario continuar contribuyendo 
con la mejora educativa. En la ceremonia de entrega de este reco-
nocimiento estuvo presente en representación de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, el secretario académico, Luis Alejandro 
Aguilera Galaviz.

Texto y fotos: Comunicación Social
 

René Alberto Ramírez es nombrado 
huésped distinguido de la 

ciudad de Zacatecas
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   “El programa de mentorías es el más exitoso en la UAZ”, indicó 
el rector Antonio Guzmán Fernández en el evento de entrega de 
nombramientos y reconocimientos a mentores de diversos pro-
gramas académicos de la institución. Lo anterior, dijo, se debe a 
que entre jóvenes se entienden mejor y así se facilita el conoci-
miento. Manifestó que está en pláticas con directivos del Centro 
de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE) para instituciona-
lizar “el día del Mentor”, y se pretende sea en fechas cercanas al 
Día del Estudiante, el 23 de mayo. Resaltó que para incentivar a 
más estudiantes a participar en este programa se está buscando 
otorgar una beca al final del semestre, ya que los más de 200 men-
tores que existen, ayudarán a capacitar a los jóvenes que presen-
ten el examen CENEVAL como parte de un ejercicio piloto.  
 
   La coordinadora del CASE, Martha Fabiola Rodríguez López 
destacó que el Centro integra programas y servicios que contri-
buyen en la formación académica, personal y profesional de los 
estudiantes durante su permanencia en la institución, mediante 
el acompañamiento al alumno desde su ingreso, esto, para abatir 
el rezago, la reprobación y la deserción. Afirmó que un mentor es 
aquel estudiante universitario que se convierte en un compañero 
y ocupa un lugar fundamental al ser el motor que dinamiza a otro y 
le orienta en su proceso de adaptación académica y en el logro de 
sus objetivos y expectativas.
  
   En el evento se hizo entrega de nuevos nombramientos a aque-
llos estudiantes de reciente incorporación al programa, y se entre-
gó reconocimientos a mentores de diferentes programas de licen-

Reconocimiento al trabajo de los 
estudiantes mentores

“Un mentor es aquel estudiante universitario que se convierte en un compañero y 
ocupa un lugar fundamental al ser el motor que dinamiza a otro.”

ciatura. Se tuvo la presencia del secretario académico, Alejandro 
Aguilera Galaviz; la subcoordinadora académica del CASE, Imelda 
Piña Robles y la responsable institucional del programa de mento-
rías, Berenice Alejo Mayorga.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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Durante el tercer día de actividades de la Universiada Nacio-
nal UAEM 2018, la delegación de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas cerró con buenos resultados: Ilse Márquez y 

Ariadna Chávez hicieron el 1-2 en la prueba del medio maratón fe-
menil y María de Jesús Ruiz se colgó la plata en los 5 mil metros 
planos.

Medio maratón femenil
Al dominar de principio a fin la prueba, las Tuzas de la UAZ Ilse 
Márquez Quijano y Ariadna Chávez lograron detener sus cronos en 
1:26 :19 y 1:28:08 respectivamente, obteniendo así la tercera me-
dalla de oro para la UAZ. Después de haber sido medalla de plata y 
quinto lugar en la prueba de 10 mil metros planos, las zacatecanas 
Ilse y Ariadna salieron al circuito del Estadio Alberto “Chivo” Cór-
doba de la ciudad de Toluca con la convicción de entrar al podio y 
mejorar sus dos metales. 
   Desde el principio se fueron al frente y pese a la persecución 
que hicieron durante los primeros kilómetros Diana Muñoz, de la 
UACH,  y Ada Pérez, del ITSON, fueron las representantes de la 
UAZ quienes mostraron más resistencia física y dominio mental 
de las circunstancias, lo que les permitió mantener un gran ritmo 
de cierre y arribar a la meta como primera y segunda ganando me-
dalla de oro y plata.
   Ilse Márquez mantuvo una distancia considerable con el resto de 
las competidoras, e incluso, sobre la recta final, logró despegarse 
aún más de Ariadna, quien por momentos le acortaba a un aproxi-
mado de 100 metros la ventaja. Por su parte Ariadna pudo tomar 
ventaja sobre la corredora de la UACH Diana Muñoz, que fue ter-
cera con registro de 1:28:55, y la sonorense Ada Pérez, cuarta con 
1:29:39.

Prueba de 5 mil metros planos femenil
Desde el escopetazo de salida, María de Jesús Ruiz salió a la cabe-
za, en busca de repetir la hazaña lograda en diez mil metros planos 
y obtener su segunda conquista dorada, sin embargo, la exponen-
te de la Universidad Autónoma de Nuevo León se mantuvo siem-
pre como escolta y durante la mayor parte de las vueltas, prefirió 
no apretar y dejar en la zacatecana la responsabilidad de llevar el 
primer sitio. A tres vueltas del desenlace, la regiomontana decidió 
utilizar toda su potencia y logró rebasar a la zacatecana, que pese 
al esfuerzo, no pudo perseguirle, lo cual facilitó su arribo a la meta 
como primer lugar, y con poco más de cien metros de ventaja en 
relación a Ruiz Acuña, que de esa forma, se quedó con la plata al 
detener su reloj en 17 minutos 39 segundos. 

   Estefany Paredes, de la UANL, se quedó con el metal dorado 
con un registro de 17.19, María de Jesús Ruiz, de la UAZ, plata con 

Destacadas deportistas UAZ obtienen 
medallas de oro y plata en Universiada 

Nacional

17.39, y Citlali Cristian, de la UDG, bronce con 17.58. Por su parte 
Nubia García, contendió para mantenerse entre los primeros sitios 
y fue desplazada hasta el noveno, con tiempo de 20 minutos y 2 
segundos.

Prueba de 5 mil metros planos varonil
El representante de la UAZ, Christopher Sandoval, terminó en la 
sexta posición de la prueba de 5 mil metros planos al cronometrar 
16 minutos  y 5 segundos; Sabi Luna de la UES con 14.39 se llevó 
el oro, y Abraham Hernández, de la UNAM, quedó segundo con 
14.44.

Hándbol femenil
   Las Tuzas UAZ caen 31-17 ante la UES en la tercera jornada de 
Universiada Nacional 2018, por lo que avanzaron como segundo 
lugar de su grupo a cuartos de final.

Hándbol varonil
    Los Tuzos de la UAZ ganaron 30-25 su tercer duelo de Universia-
da frente a la UAGro y con ese marcador, califican como líderes de 
su sector para los cuartos de final.

Básquetbol femenil
    El equipo femenil de básquetbol de la UAZ consiguió el triunfo 
de la honra en la tercera jornada de la fase de grupos, al superar 
69-50 a la escuadra de la UADY, las Tuzas perdieron en sus prime-
ros dos cotejos ante las Tigres y frente al CETYS Tijuana.
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Al clausurar el “Foro de Discusión sobre Reforma Universita-
ria”, Silvana Figueroa Delgado, directora de la Unidad Aca-
démica de Ciencia Política, habló de la importancia de que 

13 unidades académicas y el Programa de Estudios e Intervención 
para el Desarrollo Alternativo de la Universidad de Tijuana hayan 
presentado 25 ponencias, pues consideró el  foro como un exce-
lente ejercicio de reflexión que pone al día a los docentes y autori-
dades universitarias sobre las inquietudes de los estudiantes. 

   El cierre de actividades se llevó a cabo en el auditorio de la Uni-
dad Académica de Psicología. Los temas que se trataron del lunes 
23 al viernes 27 de abril giraron en torno a tres ejes: organización 
académica, democracia universitaria, universidad pública y el pa-
pel de los estudiantes en cuanto a sus derechos, su forma de parti-
cipación y organización.
   
   Silvana Figueroa afirmó que la idea del colectivo de la UACP 
fue contribuir a la discusión seria y respetuosa mediante un foro 
abierto que prosperó con una amplia participación de los docentes 
universitarios, quienes demostraron la preocupación por resolver 
los problemas estructurales de la UAZ. Agregó que se tiene con-
templado distribuir entre la comunidad universitaria y las instan-
cias sindicales los resultados de las ponencias del Foro así como las 
relatorías resultantes, incluyendo al Consejo Universitario.

  Por último dijo que esperan movilizar a la comunidad base que 
son los estudiantes mediante acciones para continuar con el es-
fuerzo de reforma universitaria y reconoció el apoyo de la admi-
nistración central por impulsar el Foro.  Lamentó que no haya una 
convocatoria más amplia de los órganos de gobierno y enfatizó 
la necesidad de que las autoridades demuestren una democracia 
más participativa y no más representativa, porque al dar la fuerza 

Concluye el Foro de Discusión sobre 
Reforma Universitaria

Participaron 13 unidades académicas, el PEIDA y la Universidad de Tijuana.
Se presentaron 25 ponencias sobre temas nodales para resolver el problema estructural de la UAZ.

a las bases, dijo, dará viabilidad y certeza al “Foro de Discusión so-
bre Reforma Universitaria”. 
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